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Все решают  
наука и кадры

депутаты областного парламента 
посетили автозавод «урал»

александр ПатритееВ.  Фото олега татаркина

развитие наукоемких технологий и кадровое 
обеспечение являются сегодня одними из самых 
острых вопросов для российской экономики в 
целом и для промышленности в частности. Че-
лябинская область здесь не исключение. для 
того чтобы на конкретном примере посмотреть, 
как эти вопросы решают предприятия нашего 
региона, какие меры принимают самостоятель-
но, какими инструментами государственной 
поддержки пользуются, депутаты комитета За-
конодательного собрания по промышленной 
политике, энергетике, транспорту и тарифному 
регулированию провели выездное заседание 
на площадке автозавода «урал» в Миассе. В вы-
ездном заседании также приняли участие пред-
седатели других профильных комитетов. 
Возглавил делегацию спикер южноуральского 
парламента олег гербер.

Автомобильный завод 
«Урал» — один из крупней-
ших производителей грузо-
вых автомобилей и специ-
альных пассажирских транс-
портных средств в России. 
Что важно, это предприятие 
полного цикла. Здесь само-
стоятельно осуществляют 
разработку и производство 

основных компонентов, си-
стем автомобиля. На фоне 
непростой внешнеэконо-
мической ситуации завод 
увеличивает объемы вы-
пускаемой продукции, мо-
дернизирует производство, 
реализуя масштабную инвес-
тиционную программу.

Продолжение на стр. 4.
Депутаты побывали в корпусе предприятия, где сосредоточен 

главный конвейер. Сегодня он работает в две смены.
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Приветствуя на церемонии 
открытия гостей и участников 
мероприятия, митрополит 
Челябинский и Миасский 
Алексий подчеркнул, что этот 
яркий творческий форум от-
носится к числу наиболее 
значимых событий культур-
ной жизни Южного Урала.

В этом году в фестивале при-
няли участие 31 звонарь и 50 
мастеров из малых и крупных 
городов и сел Челябинской 
и Свердловской областей, 

Удмуртии, а также Новоси-
бирска и Санкт-Петербурга.

В рамках фестиваля про-
шли мастер-классы по коло-
кольному звону и колоколь-
ному искусству. Работали 
четыре передвижные звон-
ницы, специально достав-
ленные из Каменска-Ураль-
ского, Миасса и Чебаркуля. 

На различных площадках 
были организованы увлека-
тельные мастер-классы для 
жителей Верхнего Уфалея и го-

стей из дру-
гих городов. 
На главной 
п л о щ а д и 

ноВости

нина Черкасская
роМан рудин

александр ПатритееВ

По инФорМации zs74.ru

СТРоиТЕЛьНАЯ ПоЛиТиКА

РЕАЛьНый СЕКТоР

КуЛьТуРА

бЕзоПАСНоСТь

садовые товарищества смогут входить 
в границы населенных пунктов

объявлен конкурс на получение мер 
господдержки промышленности

В Верхнем уфалее провели всероссийский  
фестиваль колокольных звонов

За отсутствие индивидуальных спасательных средств  
на воде установят штраф 

В парламенте региона заверши-
лась работа над проектом зако-
на, который определяет условия 
включения территорий садовых 
некоммерческих товариществ в 
границы населенного пункта.

такЖе В ноМере:
как в регионе развивается
инфраструктура связи...                 с. 5

Напомним, в июле прошлого 
года в федеральное законода-
тельство были внесены изме-
нения. Теперь каждый регион 
устанавливает требования, 
исходя из которых террито-
рия СНТ либо включается в 
границы населенного пункта, 
либо в границах территории 
садоводства может быть обра-
зован новый населенный пункт.

Депутаты комитета Законо-
дательного Собрания по стро-
ительной политике и ЖКХ 
совместно с профильными 
министерствами разработали 
законопроект, в котором преду-
смотрены критерии для прове-
дения таких преобразований.

Как отметил председатель 
комитета Алексей Денисенко, 

в первую очередь должно быть 
принято положительное ре-
шение общего собрания чле-
нов садового товарищества. 

— Границы территории са-
доводства должны быть опре-
делены проектом межевания. 
Необходима подготовка про-
екта изменений генерального 
плана, а также правил зем-
лепользования и застройки в 
отношении территории СНТ. 
При этом муниципалитеты 
должны сделать расчет затрат 
в связи с принимаемым реше-
нием. Это строительство дорог, 
социальных объектов, органи-
зация медицинской помощи, 
— пояснил Алексей Денисен-
ко, добавив, что преобразова-
ния будут возможны, если на 
территории садового товарище-
ства не менее 50 жилых домов 
с прописанными гражданами 
и одновременно не менее чем 
50% от их общего количества.

Законопроект будет рассмо-
трен на ближайшем заседании 
регионального парламента.
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Сегодня на Южном Урале ак-
тивно развивается внутренний 
туризм, увеличивается число 
пунктов проката серфбордов 
(сапрдов), виндсерфов. Между 
тем, согласно Правилам охраны 
жизни людей на водных объ-
ектах в Челябинской области, 
гражданам на водных объектах 
и пляжах запрещается нахо-
диться в воде на плавательном 
средстве без надетых индиви-
дуальных средств спасения.

Поправки, предлагаемые 
в областной закон об адми-
нистративных правонаруше-
ниях, устанавливают штраф 
для граждан в размере от 500 
до 2000 рублей за нахождение 
в воде на надувном матрасе, 
серфборде (сапборде), винд-
серфе без надетых индиви-

дуальных средств спасения. 
Речь идет о спасательных жи-
летах, кругах, нагрудниках.

— Введение таких норм 
должно повысить уровень от-
ветственности граждан, тем бо-
лее что речь идет о жизни и здо-

Депутаты комитета по законодательству одобрили поправки в 
областной закон, которые устанавливают штрафы за отсутствие 
индивидуальных спасательных средств на воде.

Вопросы государственной поддержки промышленности в Челя-
бинской области обсуждались на выездном заседании комитета 
законодательного Собрания по промышленной политике, энер-
гетике, транспорту и тарифному регулированию на Аз «уРАЛ».

Фестиваль «уфалейский благовест» собрал известных мастеров 
колокольного звона из православных храмов со всей России, а 
также мастеров декоративно-прикладного творчества. В откры-
тии фестиваля принял участие председатель законодательного 
Собрания олег Гербер.

Подобный законопроект уже принят 
в ряде регионов России.
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города работала «Мастеро-
вая губерния» с ярмарочны-
ми рядами, где можно было 
приобрести товары народ-
ных промыслов и сувениры.

Гости фестиваля смогли 
познакомиться с кузнечным 
и гончарным делом, пряде-
нием на опорном веретене, 
резьбой по дереву, ткаче-
ством, верховой набойкой 
по ткани, изготовлением на-
родных кукол и многими дру-
гими народными ремеслами.

Фестиваль «Уфалейский 
благовест» был создан по 
инициативе муниципаль-
ных властей и коллектива 
Верхнеуфалейского истори-
ко-краеведческого музея, за 
несколько лет вышел далеко 
за рамки городской культур-
ной жизни, достигнув регио-
нального уровня, а с 2023 года 
носит всероссийский статус.

На фестивале были организованы мастер-классы                 
для жителей Верхнего Уфалея и гостей из других городов.
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ровье как взрослых, так и де-
тей, — отметил председатель 
комитета Анатолий брагин.

Добавим, нарушителей 
выявляют совместные па-
трули в составе должност-
ных лиц органов местного 
самоуправления (они же со-
ставляют протоколы о право-
нарушении) и сотрудников 
государственной инспек-
ции по маломерным судам.

В регионе объявлен кон-
курсный отбор на получение 
мер государственной под-
держки промышленности:

 на возмещение части за-
трат по проведенным научно-
исследовательским и опытно-
конструкторским работам;

 на возмещение части за-
трат участников промышлен-
ных кластеров при реализации 
проектов по производству 
промышленной продукции.

В рамках указанных мер 
предприятиям могут быть 
возмещены до 50% от факти-
чески понесенных затрат на 
проведение НИОКР или за-
трат на реализацию проектов 
промышленных кластеров, 
но не более 20 млн рублей на 
одного получателя в рамках 
текущего финансового года. 

На реализацию мер под-
держки в областном бюджете 
предусмотрено соответственно 
100 млн рублей (на НИОКР) и 
70 млн рублей (на поддержку 
промышленных кластеров).

Прием заявок в государ-
ственный фонд развития 
промышленности Челя-
бинской области будет осу-
ществляться до 18 октября 
2023 года включительно.

циФРА

предусмотрено в областном 
бюджете на возмещение 
части затрат 
промышленных 
предприятий по ниокр.

100
Млн рублей

Безопасность — главное условие 
туризма, в том числе и на воде.
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Парламентская неделя
ФотореПортаЖ

каждый понедельник 
первым уроком во всех 
школах страны проходят 
«разговоры о важном». Это 
цикл занятий, направлен-
ных на формирование у 
подрастающего поколения 
национальных ценностей. 
темы занятий на учебный 
год определяет федераль-
ное Министерство просве-
щения. на этой неделе, 25 
сентября, в Челябинской 
области был дан старт 
«разговорам о важном» с 
участием депутатов Зако-
нодательного собрания. 
на занятии, посвященном 
30-летию центральной из-
бирательной комиссии, 
депутаты пообщались со 
старшеклассниками, рас-
сказали о значении выбо-
ров, поделились личным 
опытом участия в выбор-
ных кампаниях.

Фото олега татаркина,   
дМитрия куткина

Тем для участия депутатов областного 
парламента в «Разговорах о важном» 
в этом учебном году много. Например, 
одно из занятий будет посвящено налоговой 
грамотности. Здесь депутаты расскажут 
о том, как принимается областной бюджет. 
На занятии ко Дню матери речь пойдет 
о мерах поддержки семей с детьми, 
реализуемых в нашем регионе.

ПогоВориМ о ВаЖноМ

В гимназии № 96 со старшеклассниками 
пообщался председатель комитета 
по законодательству Анатолий Брагин.

Вице-спикер регионального 
парламента Павел Киселев 
встретился с учащимися 
гимназии № 26.

Председатель комитета по экономической политике 
Евгений Илле провел занятие в школе № 112.

В Златоусте к проекту присоединилась депутат 
областного парламента Татьяна Кузнецова, 
которая встретилась с учениками школы № 90.

В школе № 116 Челябинска «Разговоры о важном» провел 
председатель Законодательного Собрания Олег Гербер.
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МНЕНиЯ

Павел ИЗБРЕхТ, 
депутат Законодательного  
Собрания:

— Автозавод «Урал» — 
это образец предприятия, 
которое может решать 
задачи по увеличению вы-
пускаемой продукции, по 
привлечению персонала. 

Павел ШИляЕВ, 
заместитель председателя 
Законодательного Собрания, 
председатель комитета по про-
мышленной политике, энерге-
тике, транспорту и тарифному 
регулированию:

— Сегодня сама жизнь 
требует от производств 
развития, которое напря-
мую связано с наукой, с 
научными разработками. 
Второй немаловажный 
вопрос — это обеспечен-
ность профессиональными 

Окончание.  
Начало на 1-й стр.

большой шаг                        
в импортозамещении

Речь идет о нескольких 
важных проектах, включенных 
в стратегию развития автомо-
бильной промышленности 
страны. Самый масштабный 
— проект по производству 
мостов грузоподъемностью 
от 10 до 16 тонн и осей гру-
зоподъемностью от 7,5 до 9 
тонн для автомобилей и стро-
ительно-дорожной техники. 
Это потребует кооперации 
многих крупных промышлен-
ных предприятий и ведущих 
вузов Южного Урала. Кроме 
того, создание собственного 
производства ключевых узлов 
и автокомпонентов на заводе 
— большой шаг в реализации в 
Челябинской области полити-
ки импортозамещения и лока-
лизации комплектующих.

с кадрами поможет 
«Профессионалитет»

В ходе визита на «Урал» де-
путаты посетили корпус пред-
приятия, где сосредоточен 
главный конвейер. Сегодня он 
работает в две смены, всего в 
2023 году планируется собрать 
порядка 15 тысяч автомоби-
лей. Над выпуском грузовиков 
трудятся более 7500 работни-
ков (еще примерно 30 тысяч 
рабочих мест создаются в 
смежных отраслях). На пред-
приятии не скрывают: потреб-
ность в кадрах есть. Сейчас 
она составляет порядка 800 
человек. Нужны инженерные 
кадры, различные произ-
водственные специалисты. 
Большие надежды в этом 
плане связывают с участием в 
федеральной программе «Про-
фессионалитет». 1 сентября на 
базе Миасского машиностро-

ительного 
колледжа 
состоялось 
открытие 
кластера 
«Маши-
нострое-
ние», ко-
торый при-
нял первых 
учеников по 
программе.

Как было 
отмечено на за-
седании комитета, в 
целом в рамках проекта 
за два года в регионе создано 
восемь образовательно-про-
изводственных кластеров по 
таким отраслям, как маши-
ностроение, металлургия, 
атомная промышленность, 
строительство, электроника и 
информационные технологии. 
Уже сейчас это позволило на-
чать подготовку 3175 квали-
фицированных рабочих и спе-
циалистов среднего звена по 
новым программам совместно 
с работодателями. В следую-
щем году на Южном Урале 
планируется создать еще два 
кластера по машиностроению 
и один по топливно-энергети-
ческому комплексу.

целый комплекс мер 
поддержки

Красной строкой заседания 
прошло обсуждение госу-
дарственных мер поддержки 

промышленности. В рамках 
региональной госпрограммы 
«Развитие промышленности, 
новых технологий и природ-
ных ресурсов Челябинской 
области» в первом полугодии 
этого года был реализован 
ряд мер. Это возмещение ча-
сти затрат промпредприятий, 
связанных с приобретением 
нового оборудования (суб-
сидии получило 21 пред-
приятие); льготное заемное 
финансирование (по про-
граммам областного фонда 
развития промышленности 
профинансировано четыре 
предприятия). 

В сентябре начато про-
ведение конкурсного отбора 
по следующим мерам: возме-
щение части затрат по прове-
денным НИОКРам (на сумму 
100 млн рублей); возмещение 
части затрат при реализации 
проектов по производству 
продукции промышленных 
кластеров (на сумму 70 млн 
рублей).

Вне рамок программы в 
регионе реализуются и иные 
мероприятия, направленные 
на стимулирование научно-
технической деятельности в 
сфере промышленности и  
обеспечение предприятий ква-
лифицированными кадрами.

кадрами. Конечно, каждое 
предприятие решает эти 
вопросы по-своему, но и 
без поддержки со сторо-
ны государства отрасль не 
должна оставаться. У нас 
налажена конструктивная 
и последовательная работа 
с министерством про-
мышленности региона. За 
последние годы в Челябин-
ской области много сде-
лано для создания новых 
механизмов поддержки, в 
том числе с привлечением 
средств федерального бюд-
жета. Наша общая задача 
— создавать условия для 
дальнейшего развития про-
мышленного производства 
на Южном Урале.

Елена КОУЗОВА,  
и.о. министра образования 
и науки Челябинской области:

— Связь образования 
и реального сектора эко-
номики обеспечивает 
взаимное понимание по-
требностей обеих сторон. 
Федеральный проект об-
учения «Профессионали-
тет» является конкретным 
примером такого взаимо-
действия. В прошлом году 
в Челябинской области 
были созданы четыре кла-
стера, они дали старт для 
дальнейшего развития. 

Сейчас проект реализует-
ся 33 государственными 
образовательными орга-
низациями Челябинской 
области. Перечень пред-
приятий, которые стали 
партнерами в рамках 
реализации федерального 
проекта, расширяется.

Если говорить в целом о 
развитии промышленно-
сти в последние несколько 
лет, мы видим, что ситу-
ация непростая, но боль-
шинство предприятий с 
ней справляются. Многое 
делается в сотрудничестве 
правительства региона, За-
конодательного Собрания, 
самих предприятий, нара-
щивающих свои производ-
ственные планы. Это под-
тверждает эффективность 
мер поддержки, принимае-
мых на уровне области.

Ольга ФИлОНЕНКО,  
директор по персоналу  
автозавода «Урал»:

— К решению вопроса 
комплектования персо-
нала на автомобильном 
заводе «Урал» мы под-
ходим комплексно. При-
нимаем меры, связанные 
с социальной поддержкой 
молодых и иногородних 
специалистов, студентов, 
которые приходят на прак-
тику и в которых мы заин-
тересованы как в будущих 
своих работниках. Решаем 
также вопросы жилья. 
Новым инструментом для 
привлечения и подготов-
ки персонала стал проект 
«Профессионалитет». Для 

нас это хорошее подспорье 
и актуальное решение 
со стороны федерации 
и Челябинской области, 
поскольку участие в про-
екте даст возможность за 
три года пополнить наш 
коллектив на 1000 новых 
сотрудников. Это будут 
специалисты, подготов-
ленные непосредственно 
под запросы нашего про-
изводства.

Все решают  
наука и кадры

циФРА

составил индекс 
промпроизводства 
в Челябинской области 
за семь месяцев 2023 года 
к соответствующему периоду 
2022 года.

более

111
ПроцентоВ

Депутаты Алексей Денисенко, 
Евгений Субачев и Михаил Махов.
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На заседании комитета по информационной политике.

будьте на сВяЗи

субсидии операторам

В рамках регпроекта «Информаци-
онная инфраструктура» из областного 
бюджета в 2023 году 
предоставлены субси-
дии двум операторам 
связи в объеме 5,5 млн 
рублей на возмещение 
части затрат на раз-
витие инфраструктуры 
связи в малых населен-
ных пунктах. Это сде-
лало доступными ус-
луги связи, в том числе 
обеспечен доступ к 
интернету в шести на-
селенных пунктах, где 
проживают 1,2 тысячи 
человек. Всего за время 
работы программы операторам возме-
щены затраты на развитие сетей связи 
в 123 населенных пунктах.

интернет и связь     
должны быть везде 

По федеральному проекту «Устра-
нение цифрового неравенства 2.0» с 

2021 года ведется строительство се-
тей связи и базовых станций сотовой 
связи стандартов 2 G и 4 G в насе-
ленных пунктах с количеством жи-

телей от 100 до 500 
человек. Только в 
2023 году постро-
ены и введены 
в эксплуатацию 
базовые станции в 
60 таких населен-
ных пунктах. До 
конца года плани-
руется построить 
базовые станции 
еще в восьми.

— Регион по-
ступательно 
решает вопрос 
с обеспечением 

связью малых и труднодоступных 
населенных пунктов. Но здесь важ-
но отметить, что операторы связи 
являются коммерческими компа-
ниями. Произведенные расчеты 
показывают, что оборудование и его 
установка стоят дорого, а если в на-
селенном пункте 100 — 300 домов, 
то количество пользователей сети 

как в Челябинской области 
развивается инфраструктура связи

Го л о с о в а н и е  п р о в о д и -
лось на Едином портале го-
сударственных и муници-
пальных услуг до 10 сентября. 

Жители южноуральской глу-
бинки — более 23,8 тысячи чело-
век — приняли в нем активное уча-
стие. Наибольшее число голосов 
поступило от жителей Каслинско-
го, Ашинского, Красноармейско-
го и Увельского районов. Среди 
лидеров по голосованию: Тимино 
в Каслинском районе — более 2,3 
тысячи голосов, Новозаречный в 
Ашинском районе — более одной 
тысячи голосов, Кабанка в Увель-
ском районе — около 900 голосов.

По инФорМации zs74.ru.  коллаЖ сергея гладских

более 98% населения Челябинской области обеспечены 
услугами доступа к интернету со скоростью не менее 1 Мбит/
сек. сотовой связью покрыто 93% территории региона.  
наиболее проблемными, с точки зрения развития инфраструк-
туры связи, остаются населенные пункты с количеством жи-
телей менее 1000 человек. комитет Законодательного 
собрания по информационной политике обсудил развитие 
инфраструктуры связи на южном урале, в том числе в малых 
и труднодоступных населенных пунктах.
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По федеральному 
проекту «Устранение 
цифрового неравенства 
2.0» в 2023 году введены 
в эксплуатацию базовые 
станции сотовой 
связи в 60 населенных 
пунктах с количеством 
жителей от 100 до 500 
человек. До конца года 
планируется построить 
станции еще в восьми 
населенных пунктах.

будет небольшим. Инвестиции будут 
окупаться не один десяток лет. По-
мощь государства здесь необходима, 
— отметил председатель комитета, 
спикер областного парламента олег 
Гербер. — Отрадно было услышать, 
что целевые индикативы установ-
лены до 2030 года. Задача есть, она 
будет полностью выполнена. Будем 
стараться ускорять этот процесс. 
Интернет и сотовая связь должны 
быть везде.

на федеральных 
автодорогах

Еще один момент, на который 
обратили внимание депутаты, каса-
ется покрытия связью федеральных 
автодорог, проходящих по террито-

КСТАТи

Завершено 
голосование  
по выбору 
населенных пунктов 
для создания сетей 
связи в 2024 году

рии области. Сегодня по поручению 
губернатора прорабатывается вопрос 
покрытия связью стандарта LTE 
участка автодороги «Челябинск — 
Екатеринбург». Кстати, сейчас на 
номер 112 можно позвонить с любой 
точки автодорог.

Комитет рекомендовал министер-
ству цифрового развития области 
продолжить проработку меропри-
ятий по созданию телекоммуника-
ционной инфраструктуры для по-
крытия сотовой связью федеральных 
автодорог в регионе.

Чтобы узнавать новости  
Законодательного Собрания раньше 

всех, подписывайтесь на наш  
телеграм-канал.
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В детском саду № 54 Златоустовско-
го городского округа уделяют особое 
внимание оздоровлению и физическому 
воспитанию детей. Для более качествен-
ного развития двигательной активности 
у ребят педагоги решили внедрить за-
нятия с использованием степ-платформ. 
Поскольку у детского сада нет возмож-
ности приобрести самостоятельно спор-
тивный инвентарь, заведующая обрати-

лась за помощью к депутату Законода-
тельного Собрания олегу Садовских.

— Не оставил без внимания обра-
щение, лично приехал в гости к вос-
питанникам и подарил платформы 
для степ-аэробики. Ребята тепло ме-
ня встретили, подготовили неболь-
шое выступление, а в конце встречи 
продемонстрировали свои таланты 
и умения с использованием новых 
степ-платформ, — поделился впечат-
лениями от встречи Олег Садовских.

Во время беседы с заведующей де-
путат выяснил, что у детского сада есть 
еще некоторые сложности, решение 
которых он взял на личный контроль.

деПутаты В округах

ДАТА

жКх

Валерий Филиппов поздравил жителей 
батуринского с 82-летием поселка

нина Черкасская

По инФорМации zs74.ru По инФорМации zs74.ru

бЛАГоуСТРойСТВо

зАщиТА ДЕТСТВА

По инициативе татьяны кузнецовой                              
в Златоусте появились новый пешеходный 
переход и парковка

олег садовских помог детскому саду

На создание пешеходной зоны на 
улице Тургенева были выделены сред-
ства из городского бюджета. Кроме то-
го, установлена удобная и безопасная 
лестница с поручнями в соответствии 
с требованиями проекта «Комфортная 
городская среда». Положительные от-
зывы от пациентов не заставили себя 
долго ждать. Люди активно пользуются 
новым переходом. Более того, теперь 
маршрутные такси останавливаются 
напротив кардиодиспансера, что из-
бавляет жителей от необходимости 
искать другие места для перехода.

Депутат Законодательного Собра-
ния Татьяна Кузнецова также обратила 
внимание на другую проблему в цен-
тре района Машзавод. Парковка для 
автомобилей возле поликлиники на 
улице 40-летия Победы была очень не-
удобной из-за ограниченного количе-
ства парковочных мест для пациентов.

Депутат инициировала демонтаж 
клумб, которые занимали большое 
пространство. В ближайшее время 
клумбы демонтируют. Это позволит 
расширить парковку для пациентов 
и медицинского спецтранспорта.

Для удобства пациентов кардиологического центра было необходимо создать 
пешеходный переход напротив кардиодиспансера. Депутат законодательного 
Собрания Татьяна Кузнецова обратилась с соответствующей просьбой к главе 
златоустовского городского округа.

На празднике, состоявшемся в Доме культуры «30 лет ВЛКСМ», чествовали 
первоклассников, шахтеров, молодежных активистов и представителей стар-
шего поколения, молодоженов и тех, кто прошел долгую совместную жизнь.

инвентарь для занятий степ-аэробикой 
передал воспитанникам детского сада де-
путат законодательного Собрания олег 
Садовских.

Депутат Законодательного Со-
брания Валерий Филиппов поздравил 
жителей с днем рождения поселка 

и вручил бла-
годарность 
коллективу 

ДК в лице директора Екатерины Су-
бочевой за весомый вклад в развитие 
культуры и искусства на территории 
Батуринского, развитие самодеятель-
ного художественного творчества.

— Это праздник ветеранов, тех, 
кто своими руками строил поселок, 
кто добывал первый уголь разреза, 
праздник тех, кто сегодня сохраняет 
и приумножает его традиции, — об-
ратился к батуринцам депутат ре-

гионального парламента. 
— У поселка богатейшая 
на события шахтерская 
история. Много замеча-

тельных людей вписали свои 
имена в его летопись, и ваше 

стремление передать их эстафету 
молодому поколению заслужи-
вает особых слов благодарности.

Кроме того, Валерий Фи-
липпов рассказал о той по-
мощи, которую компания 
«Увелка» сегодня оказывает 
жителям Челябинской обла-
сти, осуществляющим бое-
вые задачи в зоне проведения 

специальной военной операции.
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По словам жителей посел-
ка, проблема заключалась в за-
хламленности ливневой кана-
лизации на улице Первоконной. 

Областной депутат Евгений Губанов 
совместно с коллегами из Челябин-
ской городской думы и районного 
совета депутатов выехал на место. 
С помощью специалистов и техни-
ки АО «ЧТПЗ» удалось обнаружить 
причину застоя воды. Выяснилось, что 
это действительно происходит из-за 
засорения ливневой канализации. 

Специалисты оперативно и про-
фессионально провели очистку места 
засора, и вода тут же начала отходить.

— Поскольку это не единствен-
ная подобная ситуация, возникшая 
в частном секторе, хочу заметить, 
что и самим жителям необходимо 
внимательно следить за состояни-
ем ливневых каналов возле дома 
и вовремя прочищать их, — про-
комментировал Евгений Губанов.

Депутат заверил, что будет дер-
жать ситуацию на личном контроле.

александр ПатритееВ

евгений губанов решил проблему жителей 
поселка Первопланового

В адрес депутата законодательного Собрания Евгения Губанова поступило об-
ращение от жителей поселка Первопланового — помочь устранить причину подто-
пления территории частного сектора, которое происходит после обильных дождей.
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Профессор  
из Москвы

В апреле 1935 года органами 
НКВД в Москве был задер-
жан профессор первого Мо-
сковского государственного 
университета и Московского 
историко-архивного институ-
та Семен Сергеевич Мильман. 
Еще не старый человек (ему 
на тот момент был 41 год), 
он незадолго до того получил 
важную академическую долж-
ность: его назначили руково-
дителем московской группы 
Историко-археографического 
института АН СССР (впо-
следствии, в 1936 году, на 
базе института будет создано 
Ленинградское отделение Ин-
ститута истории АН СССР). 
Дома остались жена и восьми-
летний сын. 

Увы, у профессора Миль-
мана был существенный по-
литический недостаток: он 
еще в 1921 году был исключен 
из рядов коммунистической 
партии (в которую вступил в 
1917-м). Его объявили «закон-
спирированным троцкистом» 
и «двурушником», который 
«распространял провокацион-
ные слухи». Наказание, впро-
чем, назначили сравнительно 
легкое — три года. Кроме того, 
отбывать наказание его на-
правили в Верхнеуральскую 
тюрьму, а не в лагерь, где ока-

зывались люди с большими 
сроками. Так столичный про-
фессор-историк оказался на 
Южном Урале.

Письмо на свободу

В деле, заведенном на про-
фессора С.С. Мильмана в 
Верхнеуральской тюрьме, со-
хранилось неотправленное им 
письмо жене и детям, датиро-
ванное 18 февраля 1937 года. 
Документ эмоциональный, 
довольно откровенный, он как 
ярко говорит о переживаниях 
этого человека, так и, отча-
сти, рассказывает о его быте в 
тюрьме.

Семен Мильман постоян-
но, часто одними и теми же 
фразами, вновь и вновь при-
знается своей супруге в любви, 
называет ее «друг мой верный 
и любимый», говорит о своем 
желании наконец увидеть ее, 
обнять и прижать к себе, име-
нует ее исключительно «Ма-
нечкой». 

Нервное состояние Миль-
мана оставляло желать луч-
шего. Пробуя описать свои 
эмоции, он говорил: «Мало 
мне сказать, что я одинок. Это 
уже не одиночество, а гораздо 
худшее — мучительное и ужас-
ное». Все это в сочетании с 
постоянными признаниями в 
любви говорит о том, насколь-
ко психологически плохо ему 

было в заключении. Он упо-
минает о неких «новых трево-
гах» и «лишениях», которые 
ему доводится испытывать, 
но не раскрывает, о чем идет 
речь. Вполне логично: ведь 
это письмо вряд ли осталось 
бы вне поля зрения местного 
начальства. Есть в нем и такие 
же туманные намеки на про-
блемы со здоровьем.

В то же время мы видим, на-
сколько сильно отличался быт 
тюрьмы того времени от того, 
с чем сталкивались заключен-
ные в системе лагерей. Семен 
Сергеевич говорит о том, что 
отвлекается от создавшейся 
обстановки, читая книги (ко-
торые ему в том числе пере-
сылала и жена), благодарит 
супругу за высланные деньги, 
на которые он может купить 
себе к выдаваемому ему пайку 
чая — 1 грамм в день — еще не-
много. В письме нет ни одного 
упоминания о каком-либо 
тяжелом физическом труде. 
Конечно, такой образ жизни 
был недоступной роскошью 
для тех, кто в ГУЛАГе был вы-
нужден работать на лесоповале 
или строительстве новых про-
мышленных объектов. 

Вихрь большого 
террора

В 1937 году в полную мощ-
ность оказался раскручен 

маховик репрессий. Бывшие 
члены левой оппозиции стали 
одними из самых желанных 
мишеней для органов госбе-
зопасности. Всех, кто так или 
иначе проявил свои «троц-
кистские» воззрения, ожидал 
либо расстрел, либо чрез-
вычайно длительные сроки 
заключения. Лишь единицы 
смогли уцелеть.

В этих условиях «счаст-
ливчик» Семен Мильман, 
который уже в апреле 1938 

года должен был оказаться на 
свободе, почти наверняка вы-
зывал тревогу у своего тюрем-
ного начальства.

1 ноября 1937 года на стол 
начальства легла агентурная 
сводка, полученная от сексота 
под псевдонимом Старый. 
Доносчик утверждал, что в 
заключении С.С. Мильман 
сошелся с неким анархистом 
Герасимчуком, причем их со-
вместные беседы оказывают 
воздействие на всех прочих 
заключенных. Следователь-
но, утверждал он, «к[онтр]
р[еволюционное] влияние уже 
оформилось в блок «Мильман 
— Герасимчук» (троцкизм —
анархизм)». 

Для всякого, кто хотя бы 
приблизительно знаком с 
основой этих идеологических 
течений, конечно же, оче-
видно, что такой «идейный 
блок» существовать просто не 
мог. Вероятно, ощущавший 
слабость своих утверждений 
Старый начал приводить до-
полнительные сведения о 
Мильмане.

Так, например, тот якобы 
рассуждал про появление «но-
вой бюрократии», для которой 
нужно «жертвовать револю-
ционными интересами», заяв-
лял, что «всякое государство, 
как аппарат, связывающий 
свободу действий револю-
ционных масс, должно быть 

уничтожено», расценивал 
борьбу с троцкистами в Ис-
пании как «подготовку к тому, 
чтобы свалить на них разгром 
Республики».

Примечательно, что даже 
критику Мильманым дей-
ствий вождей левой оппози-
ции (Л.Д. Троцкого, Г.Е. Зино-
вьева, С.С. Каменева) донос-
чик интерпретировал в нужном 
ему русле: профессор якобы 
осуждал их за неправильное 
общественное поведение, а 
не взгляды, таким образом 
оправдывая «двурушничество» 
и практику сокрытия своих оп-
позиционных взглядов.

скорый суд  
и расправа

Как и с любым подобным 
доносом, мы уже вряд ли 
сможем выяснить, было ли в 
нем хоть что-то соответству-
ющее истине. Смехотворность 
обвинений в создании троц-
кистско-анархического блока 
видна невооруженным глазом. 
Произносил ли профессор 
приписываемые ему фразы?

Организованное по его 
делу следствие, однако, 
критическим настроем не 
отличалось. В деле Семена 
Мильмана нет ни протоко-
лов допроса подозреваемого, 
ни протокола допроса Ге-
расимчука, ни материалов 
допроса свидетелей, ни упо-
минаний об очной ставке 
Мильмана и Герасимчука. 
Члены тройки, констатиро-
вав, что С.С. Мильман якобы 
«принимал участие в к[онтр]
р[еволюционной] группи-
ровке и организации блока 
с анархистами с целью со-
вместной борьбы против сов. 
власти», был «настроен тер-
рористически» и «защищал 
к[онтр]р[еволюционную] де-
ятельность врагов народа».

4 ноября 1937 года профес-
сора приговорили к расстрелу 
с конфискацией имущества. 
На следственные меропри-
ятия и сам суд ушло всего 
три дня. А вот приговор был 
приведен в исполнение лишь 
полтора месяца спустя — 29 
декабря 1937 года. 

Историк Семен Сергеевич 
Мильман был реабилитирован 
в 1961 году, когда после начала 
новой волны хрущевской де-
сталинизации в компетентные 
органы обратилась его вдова, 
та самая Манечка (Мария Ро-
дионовна Евплова), так и не 
забывшая своего мужа. Глав-
ным и основным аргументом 
в деле о реабилитации стали 
грубейшие нарушения поряд-
ка ведения следствия.

летоПись юЖного урала

Михаил баЗаноВ, глаВный археограФ огаЧо

репрессии 1930-х годов круто меняли жизнь людей. Часто не 
спасало ни «правильное» происхождение, ни заслуги в деле уста-
новления советской власти. При этом на свободе могли остать-
ся и люди, имевшие немало «пятен» в своей биографии, но по 
неясной причине оказавшиеся вне поля внимания чекистов. 
Выбор во многом носил случайный характер, и предугадать его 
зачастую было просто невозможно. судьба человека, о котором 
мы вам расскажем, может служить тому подтверждением.

соВМестный 
сПецПроект

«Парламентской недели»
и объединенного 
государственного 
архива Челябинской 
области.
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ПроФессор МильМан
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Мы уже рассказывали, что по инициативе губернатора алек-
сея текслера в Челябинской области реализуется проект «ге-
неральная уборка 74», главная цель которого — ликвидация 
несанкционированных свалок в муниципалитетах, а также 
недопущение их повторного появления. с августа депутаты 
Законодательного собрания участвуют в контрольных рейдах 
по местам ликвидированных объектов в своих округах.

Экология

Газета Законодательного Cобрания Челябинской области. № 25 (691) Зарегистрирована Управлением Федеральной службы по надзору за соблюдением законодательства в сфере массовых коммуникаций и 
охране культурного наследия по УрФО. Свидетельство ПИ № ФС 11-0576 от 03.02.2006 г. Учредитель: Законодательное Собрание Челябинской области. Издатель (адрес): ОГУ «Издательский дом «Губерния», 
454113, г. Челябинск, площадь Революции, д. 4. Адрес редакции:  454091, г. Челябинск, ул. Васенко, 63. Тел. (351) 263-85-35. Главный редактор А.И. Патритеев. Отпечатано  в ООО «Индустриальный парк» (адрес                          
г. Челябинск, ул. 40-летия Октября, д. 33, оф. 21Б, тел. +7 (950) 742-12-10) . Дата выхода 27.09.2023 г. Заказ № 23823. Тираж 50 000 экз. Распространяется бесплатно.

ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

СКАНВоРД ответы

нина Черкасская

Ф
от

о 
с 

са
й

та
 z

s7
4.

ru

По
 го

ри
зо

нт
ал

и: 
Че

шу
я. Х

урм
а. П

есо
к. Д

ам
ка.

 Фо
но

тек
а. А

ав
. А

в-
ра

л. Л
ом

. М
яки

ш.
 Ок

ра
ин

а. А
сти

. Тр
ие

р. 
Фи

з. П
ан

да
. 

До
ка.

 Ба
ул.

 Ра
да

р. 
Ар

ба
. Ж

ар
а

По
 ве

рт
ик

ал
и: 

Соу
с. П

ол
ип

. Ре
ше

то.
 Аб

а. С
ем

ин
ар

. Гу
до

к. Д
уб.

 
Ка

мб
ала

. Та
кт.

 Аи
р. 

Вш
и. 

Вхо
д. 

Аб
ор

да
ж. 

Хр
ам

. О
да

. 
Ка

ра
кар

. А
гав

а. А
ра

. Р
иф

. Са
ни

. Л
аз.

Депутаты областного парламента 
Сергей буяков и Дмитрий Клеутин (на 
главном фото) накануне проконтро-
лировали, как идет ликвидация не-
санкционированных свалок в своем 
избирательном округе. Они осмотрели 
участок ликвидированной свалки в 
Карталах, а также заехали на действу-
ющий мусорный полигон в Локомо-
тивном. По сути, сегодня он является 
перевалочным пунктом для бытовых 
отходов из окрестных поселений — 
дальше мусор отправляется на перера-
ботку в Магнитогорск.

Планируется, что в течение бли-
жайших лет и полигон в Локомотив-
ном будет ликвидирован, уже ведется 
работа с министерством экологии по 
оформлению проектной документа-
ции.

областные депутаты продолжают рейды

Депутаты Законодательного Собра-
ния также оценили реализацию про-
граммы инициативного бюджетирова-
ния в округе. В том же Локомотивном 
в рамках программы обновили сквер и 
обустроили современную спортивную 
площадку. Проект площадки утверж-
дался жителями, поэтому она поль-
зуется популярностью: даже в будний 
день там многолюдно.

— Особо отмечу обновленную Ал-
лею Славы в Карталах. Несколько лет 
работы не прошли даром, и теперь у 
карталинцев появилась новая досто-
примечательность, — прокомментиро-
вал Дмитрий Клеутин.

В свою очередь депутат Законода-
тельного Собрания Денис Сазонтов 
проинспектировал места ликвидации 
стихийных свалок в Копейске. Со-

«генеральная  
уборка 74»

вместно с представителями городской 
администрации он побывал в рай-
оне поселка Шахты-201 и 
на границе очистных 
сооружений у озера 
Курлады. По ре-
шению местных 
властей здесь 
предприняли 
меры для пре-
дотвращения 
повторного 
загрязнения, 
установив 
фотоловушки, 
которые должны 
выявлять нарушите-
лей.

— В районе озера Курлады 
ситуация кардинально поменялась — 
повторного образования свалки не вы-

явлено, а в районе поселка Шахты-201, 
к сожалению, мы снова наблюдаем му-

сор. Установка фотоловушки 
по техническим причинам 

должного эффекта не 
дала, поэтому в дан-

ном месте решено 
перекопать про-
селочную дорогу 
для ограничения 
въезда на терри-
торию, — рас-
сказал Денис Са-

зонтов.
Добавим, в Ко-

пейском городском 
округе работа по ликви-

дации несанкционирован-
ных свалок ведется второй год. В 

2022 году здесь ликвидировали 147 сва-
лок общим объемом 20,5 тыс. кубов.
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Денис Сазонтов (на фото справа) побывал 
на участках бывших свалок в Копейске.

Фотоловушки 
фиксируют нарушения.


